



## OEA MMUN XVI

### 1. Información de los presidentes

Colegio San Viator	Santa Francisca Romana
Simon Nicolas Mendez	Manuela Camargo González
snicolasmendezv@gmail.com	manuelacam2110@gmail.com
+57 3125051473	3028520022



## **2. Carta de bienvenida:**

Estimados delegados,

Bienvenidos a la Organización de los Estados Americanos, es un honor para nosotros poder recibirlos en este comité que, con su participación y sus habilidades, tendrá excelentes resultados. El propósito de este comité es que comprendan la relevancia de la OEA y el valor de las soluciones pacíficas y diplomáticas, a las que se puede llegar mediante la comunicación. Aquí, cada uno de ustedes tendrá la oportunidad de exhibir sus talentos y destrezas. Por ello, los invitamos a dar lo mejor de sí mismos. Tenemos grandes expectativas y estamos seguros de que, con su creatividad, disciplina, compromiso y estrategia, llegarán a soluciones innovadoras. Agradecemos profundamente su compromiso y participación, y nos complace poder apoyarlos en su proceso de las Naciones Unidas. Recuerden que estamos aquí para resolver cualquier duda que puedan tener, tanto antes como durante el modelo. Gracias por participar en esta edición de MMUN, estamos ansiosos por conocerlos y trabajar con ustedes.

Atentamente,

Manuela Camargo y Simon Nicolas Mendez.



### **3. Información del comité**

La Organización de los Estados Americanos (OEA) es el organismo político multilateral más antiguo del sistema internacional, fue creado en 1948 con el objetivo de promover la paz, la cooperación entre los estados de América.

Actualmente se compone de 35 estados miembros, y constituye el principal foro intergubernamental del continente para debatir y mandar políticas en temas políticos, sociales, de seguridad, económicos y derechos humanos.

La OEA opera actualmente sobre cuatro pilares estratégicos los cuales son: democracia, derechos humanos, seguridad multidimensional y desarrollo integral. A través de esto, se impulsa para resolver disputas, fortalecer instituciones democráticas, monitorear procesos electorales, promover mecanismos de transparencia, combatir el crimen, apoyar la educación y el desarrollo.

En el ámbito diplomático, la OEA funciona como un espacio en el cual se negocian consensos, y se producen declaraciones políticas, y en algunos casos de adoptar resoluciones vinculantes para los estados miembros. En conjunto a demás organismos como la comisión interamericana de derechos humanos (CIDH) y la corte interamericana de derechos humanos, logra controlar y exigir el cumplimiento de obligaciones internacionales.

Sin embargo, la OEA enfrenta también tensiones propias, las diferencias ideológicas entre los gobiernos y el fundamento de la organización han hecho del continente un espacio de debate complejo donde el consenso no siempre es sencillo y cada vez es más complicado. A pesar de ello, la organización se mantiene como uno de los pocos foros multilaterales que integra simultáneamente al completo continente Americano, lo que le otorga un valor estratégico único para la cooperación regional

### **4. Tema A: Relación de Estados Unidos a Venezuela**

#### **a. Contexto histórico**

La relación entre Estados Unidos y Venezuela es una de las más antiguas entre países del continente americano. Tras la disolución de la Gran Colombia en 1830, Venezuela se constituyó como Estado independiente, y Estados Unidos reconoció formalmente su soberanía y estableció relaciones diplomáticas con el nuevo país en 1835. Desde entonces, las relaciones bilaterales han tenido altibajos, influidas por factores políticos, económicos y geopolíticos a lo largo del tiempo.



Desde el reconocimiento de Venezuela como estado formal, se establecieron relaciones diplomáticas, durante todo el siglo XIX se enfatizaron en tratados de comercio y amistad entre las dos naciones, dando continuidad a los tratados ya establecidos entre Estados Unidos y la Gran Colombia.

A inicios del siglo XX, Estados Unidos tuvo una participación indirecta en el bloqueo naval contra Venezuela por deudas con países europeos, esto llevó al papel de mediador a Estados Unidos en la resolución del conflicto, lo cual también reforzó su amistad e influencia diplomática en la región. Durante este siglo, se da el auge de la industria petrolera venezolana, lo que convirtió a Venezuela un socio económico vital para EE.UU., el cual dependía de sus exportaciones energéticas. Estados Unidos al invertir en exploración y explotación petrolera conformó una relación estratégica durante todo el siglo.

A medias de la Segunda Guerra Mundial, la relación con el gobierno de Isaias Medina Angarita y Washington se mantuvo en buenos términos, facilitando la estabilidad y producción de petróleo a favor de los aliados, donde el petróleo Venezolano era un recurso preciado para las estrategias estadounidenses.

A final del siglo, la relación se basó mayoritariamente en la cooperación económica y política. Sin embargo, las tensiones aumentaron gradualmente cuando Venezuela, empezó a promover una mayor autonomía sobre sus recursos y una política exterior más independiente.

### **b. Situación actual**

A partir de 1999, con la llegada de Hugo Chávez, las relaciones tuvieron un cambio profundo. Chávez como presidente impulsó la llamada revolución Bolivariana, la cual criticó abiertamente las políticas estadounidenses sobre la región y nacionalizó grandes sectores de la industria petrolera, lo que llevó a alterar los intereses de las compañías energéticas de EE.UU. y aumentando las tensiones diplomáticas presentes.

Décadas después, los vínculos se fracturaron aún más, prácticamente rompiendo todas las relaciones, gracias a acusaciones venezolanas de injerencia estadounidense y rechazos de Washington a políticas internas de Caracas (Capital de Venezuela). Todo esto, conllevo a sanciones económicas, restricciones financieras y frecuentes declaraciones de condena contra decisiones políticas venezolanas. En las últimas décadas la relación se volvió más conflictiva, Estados Unidos impuso sanciones cada vez más duras a Venezuela, incluyendo bloqueos a la exportación petrolera, cargos penales contra funcionarios venezolanos.

En estos últimos años, desde la reelección de Maduro (2024), la relación se volvió más tensionante, Estados Unidos comenzó a tener una estrategia más directa contra Venezuela acercando embarcaciones

militares amenazando y bloqueando caminos navales petroleros (Operación Southern Spear), y amenazando al gobierno, además de aumentar las sanciones económicas.

A inicios de 2026, el 3 de enero, Estados Unidos llevó a cabo una operación en Caracas la cual resultó

en la captura del presidente venezolano Nicolás Maduro y su esposa. Este evento fue catalogado como una de las operaciones más agresivas desde el inicio de las relaciones hostiles y ha generado un gran debate sobre la legalidad de este y sus implicaciones geopolíticas.



Mientras tanto, el senado de los Estados Unidos aprobó una resolución la cual limita la capacidad del presidente Trump de continuar acciones militares en Venezuela sin aprobación, esto refleja tensiones incluso dentro del propio sistema político estadounidense.

Junto a la captura de Maduro, el gobierno estadounidense ha declarado que supervisa y controla por totalidad el sector petrolero venezolano de forma extensiva, con planes de dirigir la venta de petróleo a refinerías estadounidenses y así contribuir a la recuperación económica venezolana. El presidente de los Estados Unidos ha declarado que esta supuesta supervisión podría durar "mucho más de un año".

En todo este conflicto han surgido figuras como Delcy Rodríguez (vicepresidenta venezolana), la cual ha adoptado medidas duras para mantener el control territorial, estas medidas incluyen la movilización de fuerzas militares y el uso de decretos de emergencia.

Todo este conflicto ha alertado al mundo por completo, organizaciones de derechos humanos han criticado fuertemente las acciones de Estados Unidos, clasificándolas como violaciones del derecho internacional y agresiones armadas ilegales.

Las acciones tomadas por EE.UU. no tienen mandato alguno por ninguna organización como la ONU, esto altera a demás organizaciones como la OEA, la cual tiene marcos del derecho internacional fijo y no ha tomado medidas al respecto para la estabilidad política del continente.



### b. Conceptos claves

- Sanción: Medidas correctivas aplicadas por una nación contra un gobierno o empresas.
- Soberanía Nacional: Principio que sostiene que ningún estado puede intervenir en los asuntos internos de otro.
- Legitimidad nacional: Concepto que se refiere al reconocimiento por parte de actores globales de un gobierno y sus acciones.

### c. QARMAS

- ¿Qué impacto considera la delegación que esta relación bilateral tiene sobre la estabilidad democrática regional?
- ¿Considera la delegación que la situación política interna de Venezuela constituye una ruptura del orden democrático según la Carta Democrática Interamericana? ¿Por qué?
- Debe la OEA asumir una postura activa o limitarse al respeto de la soberanía venezolana?
- ¿Qué medidas puede apoyar su delegación para atender la crisis migratoria venezolana que afecta a múltiples Estados miembros?
- ¿Qué rol deberían tener actores extrarregionales en una eventual negociación?

### d. Fuentes recomendadas

*Carta Democrática Interamericana.* (s. f.). Oas.org. Recuperado 9 de enero de 2026, de [https://www.oas.org/charter/docs\\_es/resolucion1\\_es.htm](https://www.oas.org/charter/docs_es/resolucion1_es.htm)

*Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores.* (s. f.). Gob.ve. <http://mppre.gob.ve/Venezuela>. (s. f.). United States Department of State. Recuperado 9 de enero de 2026, de <https://www.state.gov/countries-areas/venezuela/>



#### e. Bibliografía

Associated Press. (2026, enero 3). *Timeline of the U.S. military's buildup and strikes against Venezuela leading to Maduro's capture.* Spectrum News. <https://ny1.com/nyc/all-boroughs/international/2026/01/03/us-strikes-boats-venezuela-timeline>

*Conflict entre Estados Unidos y Venezuela: la cronología de una escalada militar progresiva.* (2026, enero 3). Primicias. <https://www.primicias.ec/internacional/cronologia-conflicto-donald-trump-nicolas-maduro-venezuela-estados-unidos-ataque-110664/>

Isiaq, L. (2025, diciembre 21). *Historic shift: U.s. and Venezuela Reopen Diplomatic Ties*

*After a Decade of tension.* Alkebulan Journal. <https://alkebulanjournal.com/us-venezuela-reopen-diplomatic-ties/>

Salazar, L. M. M. (2025). Relaciones bilaterales entre Venezuela y Estados Unidos (1974-1979). Política exterior durante el gobierno de Carlos Andrés Pérez y las administraciones de Gerald Ford y Jimmy Carter. *Anuario Latinoamericano – Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales*, 17(0), 29–45.

<https://doi.org/10.17951/al.2025.17.29-45>

Senate backs war powers measure intended to block trump in Venezuela. (s. f.). *Time.* de <https://time.com/7344716/war-powers-act-senate-trump-venezuela/>

Spineli, P. (2026, enero 3). *US-Venezuela crisis: A timeline of escalation.* Politis. <https://en.politis.com.cy/globe/globe-wide-world/977998/us-venezuela-crisis-a-timeline-of-escalation>

*Venezuela - countries - office of the historian.* (s. f.). State.gov. de <https://history.state.gov/countries/venezuela%3B>



## Tema B: Tensión geopolítica en América Latina entre EE.UU. y China.

### a. Introducción al tema:

En las últimas décadas, América Latina se ha convertido en un centro fundamental del comercio a nivel global. La tensión geopolítica no se restringe únicamente a un conflicto militar, sino también se representa en disputas económicas, políticas y tecnológicas en el continente por parte de potencias como Estados Unidos y la República Popular de China. Esta rivalidad plantea diferentes desafíos para los países latinoamericanos en términos de soberanía, desarrollo y alineamiento político. Este comercio puede generar la independencia de Estados Unidos, pero crear una nueva en China, siendo un problema para los estados de América Latina. China busca invertir en infraestructura y recursos para expandir su poder, mientras que Estados Unidos busca mantener su control hegemónico en América Latina, creando diferentes políticas como la Doctrina Monroe para esto.

### b. Conceptos claves:

- Aranceles: Impuestos aplicados por un Estado a los productos importados con el fin de proteger su economía.
- Competencia Geopolítica: Rivalidad entre estados por el poder, influencia y recursos, utilizando la geografía como factor clave en sus estrategias
- Multilateralismo: Cooperación entre varios Estados para la toma de decisiones colectivas.
- Dependencia económica: Situación en la que un país depende exclusivamente de otro para el comercio y su desarrollo
- Soberanía: Capacidad de un Estado para tomar decisiones propias sin interferencia externa.
- Potencias extrarregionales: Estados que influyen en una región sin pertenecer a ella.
- Doctrina Monroe: Política de Estados Unidos (1823) que declaró que América no debía ser intervenida por potencias europeas, pero que con el tiempo justificó la influencia estadounidense en la región.

**c. Contexto histórico:**

Desde el siglo XIX, Estados Unidos ha tenido una gran influencia sobre América Latina en cuanto la extracción de recursos y la influencia en la zona, manteniendo por completo este control gracias a documentos tales como la Doctrina Monroe<sup>1</sup>. Para Estados Unidos, América Latina es una zona clave para proteger su seguridad, su economía y su poder político. Desde ese momento, Estados Unidos entendió que cualquier situación que sucediera en América Latina, directamente afectaba sus propios intereses, por lo que consideró que tenía derecho ilimitado a intervenir, influir o tomar decisiones para mantener el poder y evitar que otras potencias ganaran presencia allí.

Durante el siglo XX, Estados Unidos intervino de manera directa e indirecta en distintos gobiernos, apoyando o rechazando regímenes políticos y promoviendo modelos económicos que favorecían sus intereses. Algunos ejemplos de esto, fue apoyo al derrocamiento del presidente Jacobo árbenz en Guatemala en 1954, y todo el Plan Cóndor que se llevó a cabo en el cono sur especialmente el apoyo al régimen de Augusto Pinochet para debilitar el gobierno de Salvador Allende en Chile en 1973, además de apoyar el

capitalismo y el libre comercio. Esta intervención se vio fuertemente representada en la época de La Guerra Fría, ya que Estados Unidos buscaba evitar que la Unión Soviética o el comunismo ganaran influencia en la región.

En el siglo XXI América Latina comenzó a adquirir una nueva relevancia geopolítica. China intensificó su acercamiento a la región mediante el fortalecimiento de relaciones comerciales, la inversión en sectores estratégicos como infraestructura, energía y minería, así como la concesión de préstamos y cooperación financiera. Lo que contrasta con el modelo estadounidense, es que China se ha caracterizado por una menor exigencia y menos condiciones políticas, lo que facilitó su expansión en América Latina.

Esta división de poder regional marcó el inicio de la competencia geopolítica entre Estados Unidos y China en América Latina. China busca invertir en infraestructura y recursos para expandir su poder, mientras que Estados Unidos busca mantener su control hegemónico en América Latina. Como resultado, los Estados latinoamericanos se han

---

<sup>1</sup> La Doctrina Monroe es una política anunciada por Estados Unidos en 1823 que sostiene que Europa no debe intervenir ni colonizar América, y que cualquier intento de hacerlo sería visto como una amenaza. A cambio, Estados Unidos prometía no intervenir en los asuntos internos de Europa.



convertido en actores clave dentro de esta dinámica, enfrentando el desafío de gestionar relaciones con ambas potencias sin comprometer su soberanía ni la estabilidad regional.

**d. Situación actual:**

En la actualidad, América Latina se encuentra en medio de la competencia geopolítica entre Estados Unidos y China, quienes son dos potencias que buscan mantener el poder y control o aumentar su influencia en la región a través del comercio, la inversión y la tecnología. Para todos los países que hacen parte de la Organización de los Estados Americanos y se encuentran entre esta rivalidad, esta situación representa tanto oportunidades como desafíos significativos.

Por un lado, la relación con las dos potencias pueden facilitar inversiones, el acceso a mercados internacionales exportando sus productos, proyectos de desarrollo y expansión a nivel global. Un ejemplo de esto, es como China ha invertido en el sector minero y en la infraestructura como carreteras y puertos en Perú, creando empleo y ayudando a expandir la exportaciones de minerales. Sin embargo, al mismo tiempo Estados Unidos mantiene acuerdos comerciales con Perú que facilitan la venta de productos peruanos en el mercado estadounidense. Esto demuestra como la competencia entre ambos países facilita las inversiones y la expansión. Pero por otro lado, la rivalidad entre las potencias también puede generar riesgos cuando un Estado depende excesivamente de una sola potencia extranjera.

La dependencia económica y política puede afectar la capacidad de los países

para tomar decisiones de manera autónoma, ya que pueden verse presionados a apoyar intereses externos en lugar de priorizar sus propias necesidades nacionales. Este problema se ve reflejado en Venezuela que depende fuertemente en préstamos y acuerdos petroleros con China, lo que ha limitado su margen de decisión económica. De la misma forma, existen otros riesgos de la dependencia hacia las potencias como el endeudamiento excesivo, la presión para tomar decisiones políticas, la falta de diversidad económica y los proyectos que no benefician a la población.

El primer riesgo se ve evidenciado en como muchos países reciben préstamos de una sola potencia, pero cuando no pueden pagar fácilmente las deudas, este queda en una posición débil y muy probablemente pierda libertad sobre su economía, sus decisiones y sus recursos. Asimismo, muchos países tienen presión para tomar decisiones políticas que no



siempre responden a las necesidades de su población, por el compromiso que tienen gracias al comercio o la ayuda de una potencia. La falta de diversidad económica también es un problema enorme para los países, pues al exportar todo a un solo socio, la economía se vuelve vulnerable. Si el socio cambia las reglas o reduce compras, el país entra en una crisis. Por ejemplo, Brasil depende en

gran medida de exportaciones de soya a China, así que si esa demanda baja, la economía brasileña se ve afectada. A esto se suma el riesgo de proyectos que no benefician a toda la población. Cuando los acuerdos no son claros o transparentes, las inversiones pueden beneficiar solo a algunos sectores y no al país en general. Grandes proyectos de infraestructura que generan deuda pero no mejoran servicios básicos como educación o salud.

En este contexto, la OEA desempeña un rol fundamental convirtiéndose en un espacio de diálogo donde los Estados miembros pueden compartir sus experiencias, coordinar estrategias y buscar soluciones. Esta organización promueve el respeto a la soberanía o la democracia que se ven afectadas en la tensión entre las dos potencias. El objetivo principal es que los países puedan relacionarse con actores extranjeros de manera equilibrada, justa y sostenible, protegiendo la estabilidad y el desarrollo de la región, evitando que la competencia entre potencias debilite la estabilidad y el desarrollo de la región.

**e. QARMAS:**

1. ¿Cómo puede su delegación mantener su soberanía y autonomía frente a la competencia entre Estados Unidos y China?
2. ¿Qué rol debería asumir la OEA para evitar que los Estados miembros se vean obligados a alinearse con una sola potencia?
3. ¿Es mejor para tu delegación trabajar solo con una potencia o con varias? ¿Por qué?
4. ¿Cómo puede la cooperación con otros países ayudar al desarrollo sin causar problemas a largo plazo?
5. ¿Qué reglas podría proponer la OEA para que la ayuda de países externos sea justa y transparente?



**f. Material de apoyo:**

La mesa recomienda a los delegados ver los siguientes videos y artículos para tener un mayor entendimiento del tema:

1. Memorias de Pez. (2025, 23 abril). **CHINA VS EE.UU.: la nueva GUERRA FRÍA explicada en 30 minutos** [Vídeo]. YouTube.  
<https://www.youtube.com/watch?v=9BZ7S-bwryk>
2. CGTN Español. (2023, o.s.f.). *Relaciones económicas y geopolíticas entre China y Latinoamérica* [Video]. YouTube.  
<https://www.youtube.com/watch?v=z4mPbhUP71Y>
3. De Esperanza, C. (2021, 28 septiembre). *China en América Latina: ¿el inicio de una nueva Guerra Fría?* El Orden Mundial - EOM.  
<https://elordenmundial.com/china-en-america-latina-el-inicio-de-una-nueva-guerra-fria/#:~:text=Desde%20principios%20de%20siglo%2C%20China,y%20China>

**g. Referencias bibliográficas:**

Memorias de Pez. (2025, 23 abril). **CHINA VS EE.UU.: la nueva GUERRA FRÍA explicada en 30 minutos** [Vídeo]. YouTube.  
<https://www.youtube.com/watch?v=9BZ7S-bwryk>

CNN en Español (2022). Cómo es la relación entre Estados Unidos y China y por qué hay tensión. <https://cnnespanol.cnn.com/2022/08/05/como-relacion-estados-unidos-china-tension-orix#:~:text=Trump%20mantuvo%20una%20estrategia%20de,especialmente%20en%20las%20redes%205G>.

Chile, C. (s. f.). *El completo análisis a las tensiones entre China y Estados Unidos producto del supuesto globo espía* [Vídeo]. CNN Chile.  
[https://www.cnnchile.com/programas-completos/analisis-tension-china-estados-unidos-globo-espia\\_20230209](https://www.cnnchile.com/programas-completos/analisis-tension-china-estados-unidos-globo-espia_20230209)



Nueva Revista (2022). China y América Latina: diplomacia, comercio y geopolítica.  
<https://www.nuevarevista.net/china-y-america-latina-diplomacia-comercio-y-geopolitica/>

De Esperanza, C. (2021, 28 septiembre). *China en América Latina: ¿el inicio de una nueva Guerra Fría?* El Orden Mundial - EOM. <https://elordenmundial.com/china-en-america-latina-el-inicio-de-una-nueva-guerra-fria/#:~:text=Desde%20principios%20de%20siglo%2C%20China,y%20China>

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). (2018). *La República Popular China y América Latina y el Caribe: hacia una nueva fase de cooperación.* <https://www.cepal.org/es/publicaciones/43613-la-republica-popular-china-america-latina-caribe-nueva-fase>

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). (2022). *Relaciones económicas entre América Latina y China.* <https://www.cepal.org/es/temas/relaciones-china-america-latina>

Banco Interamericano de Desarrollo (BID). (2021). *China y América Latina: comercio e inversión.* <https://www.iadb.org/es/temas/comercio/china-y-america-latina>